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Reunião 

Subtítulo: 2ª  Reunião do Núcleo de Acessibilidade  

Data Local 

10/07/2023 Sala de reuniões da Secretaria de Comunicação 

 
 

Participantes 
  Alessandro dos Santos Domont – SGP; 

  Leonardo Costa do Nascimento – SCC; 

  Walmir Bezerra de Mesquita - SEPLAN; 

  Márcia Christina Pinheiro Corrêa– NUGEPNAC; 

  Orlando de S. Thiago Pereira Junior – Protocolo Administrativo; 

 Aluisio Miranda Menescal – SECOM; 

  Paulo Sérgio Alves Bezerra – Secretaria de Auditoria Interna; 

  Chyrle do Nascimento Bezerra – Coordenado do CETEFE ; 

 Antônio José Lopes Nogueira - STI. 

 

Objetivos  
 Discutir os pontos observados na reunião anterior; 

 Observar outros pontos de vistas dos membros do Núcleo de acessibilidade; 

 Apresentação do Projeto THEMIS ao Núcleo de Acessibilidade e solicitar aprovação; 

 

Tópicos discutidos 
 O Sr. Alessandro: 

  Abriu a reunião, e comentou que na reunião anterior foram citadas diversas 

demandas, tais como: acessibilidade digital, estrutura física e regulamentações, e 

que deveríamos trabalhar com uma visão mais estratégica;  

 Apresentou uma planilha com proposições sobre um planejamento de trabalho, 

indicando 6 macro dimensões (diagnóstico e regulamentação; orçamento; 

sensibilização e divulgação; estrutura e acesso físico; comunicação institucional; 

atendimento ao público), com 15 ações dentro dessas;  

 Informou que foi feito uma pesquisa de clima com uma participação de 360 

servidores, e desses, 47 se autodeclararam pessoas com deficiência. Temos 

também um cadastro de servidores aptos para o atendimento pleno a pessoas 

com deficiências, onde estão cadastradas apenas 5 pessoas;  
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 Comentou sobre estruturas físicas do TJAP, tais como: elevadores, rampas, 

sinalização tátil, etc. onde ele identifica que seria necessário chamar membros da 

engenharia para se manifestarem sobre o assunto; 

 Precisamos pensar sobre formas de regulamentações; 

 Criação de uma Unidade de acessibilidade, onde teria que se verificar a 

possibilidade, pois a sugestão seria apresentada para a aprovação da Unidade de 

acessibilidade e futuramente para a apresentação e aprovação da Comissão de 

acessibilidade; 

 Demandar para a EJAP uma capacitação especializada para atendimento a essas 

pessoas com necessidades especiais, uma vez que faz parte do valor estratégico do 

Plano Estratégico do TJAP;  

 Teremos que discutir o perfil do público que vai fazer a capacitação  

 Paulo Bezerra: 
 Informou que a Auditoria Interna já tinha feito um trabalho, há dois anos, sobre 

acessibilidade digital no TJAP, e que muitos dos pontos tocados na reunião; 

 Informou que seria interessante se tivéssemos os servidores do TJAP que possuem 

algum tipo de necessidade especial, e mapear o que o TJAP fez ou pode fazer para 

melhorar as condições de trabalho. Sugeriu também que esses mesmos servidores 

fizessem avaliações periódicas da evolução ou da involução dessas necessidades; 

 Reconhece que não temos pessoas capacitadas no TJAP para atender as pessoas 

com necessidade especiais; 

 Informou que é necessário colocar nos processos e no sistema digital, que o 

cidadão é portador da necessidade A,B,C ou D; 

 Criar um processo permanente de sensibilização aos nossos servidores dessas 

questões de acessibilidade; 

 Walmir: 
 Informou que a SEPLAN, através do Sr. Demóstenes, já está preparando um 

questionário sobre acessibilidade para o nosso público interno; 

  Comentou que devemos ampliar nossos horizontes, pois pessoas com necessidade 

especiais não são somente cegas ou surdas. Pessoa com idades avançadas tem 

problemas de locomoção, subir erscadas e até ir ao banheiro; 

 Comentou em envolver mais a engenharia, para saber o que está sendo feito para 

resolver essas questões; 

 Informou sobre o pré-projeto de acessibilidade digital, em que está 

desenvolvendo. Precisa do aval da Unidade de acessibilidade, pois o projeto 

necessidade de recursos financeiros para aquisição de softwares e hardware; 
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  Paulo Bezerra: 
 Informou na entrada do prédio administrativo do TJAP não possui um espaço de 

estacionamento para de idoso ou deficiente; 

 Márcia: 
 Sugeriu que a recepção do TJAP e do Fórum fosse feito por pessoas a paisana, e 

não por policiais, para não causar temor para esses cidadãos, onde poderiam ser 

estagiários da área de serviço social ou de relações públicas; 

 Sugeriu que o setor médico faça uma campanha convidando os serventuários a 

fazerem uma investigação tardia de autismo e TDH; 

 Sugeriu que na entrada do TJAP tivesse um documento informando a que se 

destinam os variados setores, com um mapa para as pessoas se localizarem no 

prédio. Outra situação é a identificação nas portas dos setores, com a versão em 

Braille e com um espaço para o QRCODE, com o sistema de voz explicando o que é 

cada setor; 

 Sugeriu para que o setor médico fizesse uma campanha para investigar, junto aos 

serventuários, aqueles que possuem alguma sequela do COVID; 

  Alessandro: 
 Informou que vai conversar com o chefe do serviço médica para incluir no projeto 

Perfil Saúde a situação de investigação de TDH e sequelas do COVID; 

 Aluísio Menescal: 
 Informou que ele acessou um relatório de Transparência Pública, e nesse 

documento, no quesito acessibilidade, o TJAP pontual 40 pontos de 100, e que ele 

não entendia porque o TJAP tinha alcançado 40 pontos. Informou que foi testar as 

ferramentas de acessibilidade do TJAP e não conseguiu, assim como identificou 

que não tinha outras funcionalidades, como a opção de alto contraste dentre 

outras; 

 Sugeriu uma capacitação de acessibilidade em linguagem simples; 

 Paulo Bezerra: 
 Informou que o TJAP está participando de reuniões de padronizações entres vários 

órgãos públicos (TCE, Ministério Publico, etc). Essas padronizações seriam para os 

órgãos do Brasil inteiro. Paulo então sugeriu fazermos a mesma coisa com relação 

a padronização dos nossos textos, tanto publicados como para download, com 

relação a fonte, para que ela se torne mais acessível para as pessoas com 

deficiências visuais; 
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 Informou que seria interessante se todos lessem o P.A que a Auditoria Interna 

criou, com o relatório das sugestões de mudanças; 

 

 Aluísio Menescal: 
 Sugeriu para o portal do TJAP que sejam implantadas ferramentas para acesso a 

pessoas daltônicas e para disléxicos; 

 Chyrle Bezerra: 
 Apresentou-se dizendo que é advogada e coordenadora da empresa CETEFE. Essa 

empresa é responsável por fazer a digitalização dos documentos do TJAP. Todos os 

funcionários que digitaliza são surdos. Informou que testou, junto com seus 

funcionários da digitalização, a pagina do TJAP, e de que não conseguiram acessar 

as informações da página utilizando a ferramenta que está disponível; 

 Sugeriu que, quando o advogado desse entrada em uma ação, que houvesse uma 

opção no sistema para informar que o cidadão necessita de atendimento para 

pessoas especiais; 

 Sugeriu também a criação de uma unidade de acessibilidade. Informou que 

poderiam ser estagiários com conhecimento em LIBRAS, que poderiam tanto fazer 

o atendimento presencial como do balcão virtual; 

 Informou que existem muitas audiências remarcadas várias vezes, porque não 

existem intérpretes de Libras nas audiências, e esse só é resolvido quando esse 

surdo leva um amigo para poder servir como intérprete; 

 Orlando Júnior: 
 Informou que, apesar de que o TJAP ter comprado uma cadeira de ótima 

qualidade, principalmente para as pessoas que tem problemas de coluna, não foi 

repassado com a cadeira pode ser configurada; 

 Sugeriu que, para assumir um cargo de chefia de cartório, o indicado ao cargo 

deveria fazer o curso de Libras, estimulando desta forma o engajamento de 

pessoas no projeto, e que isso fosse um pré-requisito para assumir cargos de 

chefia de cartórios; 

 Márcia Corrêa: 
 Informou que o CNJ tem uma resolução para a utilização do Visiolaw como 

essencial para tornas os documentos mais claros, cujo objetivo é tornar a 

linguagem técnica jurídica mais acessível, e que deveria ser um curso mais 

difundido no TJAP; 

 Walmir: 
 Informou que está em desenvolvimento o Projeto Thêmis. Esse projeto visa 

proporcionar um acesso mais fácil e inclusivo para pessoas com necessidades 
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especiais, surda, mudas e cegas por meio de usos de dispositivo de comunicação 

digital. O projeto está dividido em dois focos de atuação: o primeiro é na página 

institucional do TJAP e a outra no aplicativo Zoom, utilizado para o balcão virtual; 

 Apresentou relatório enviado a corregedoria com as deficiências observadas na 

página do TJAP com relação às ferramentas necessárias a serem 

implantadas/melhoradas; 

 Informou que, com relação tanto ao balcão virtual como o balcão virtual, não 

temos serventuários preparados para atender pessoas surdas. Sugeriu a criação de 

treinamento básico em Libras, para um atendimento inicial. Após isso, iria 

direcionar para o setor de Acessibilidade, onde um profissional especializado teria 

condições de atender o cidadão com o nível de excelência pretendido; 

 Sugeriu a criação de uma Unidade de acessibilidade, visando atender as pessoas 

com deficiências, assim como atuando como intérprete de Libras, tanto nas 

audiências presenciais como as audiências virtuais, sanando assim os problemas de 

redesignações de audiências em virtude de impossibilidade de comunicação com 

pessoas mudas. Esta Unidade de acessibilidade deveria ser instalada no Fórum de 

Macapá, tendo em vista que a grande quantidade de audiências nas diversas varas; 

 Aluísio: 
 Chamou a atenção com relação a acessibilidade dos povos indígenas, para as 

unidades do TJAP mais próximas dessas comunidades. 

 Alessandro: 
 O senhor Alessandro encerrou a reunião. 

 

Ações a serem tomadas 

Ação (para aprovação do Comitê de Acessibilidade) Responsável Previsão 

Apresentação de um plano geral de ações Alessandro 31/07/2023 

Apresentação de um plano de implantação para a Unidade 
de Acessibilidade 

Chyrle 31/07/2023 

Apresentação do plano de implantação de Acessibilidade 
Digital 

Walmir 31/07/2023 

Plano de capacitação de acessibilidade Alessandro 31/07/2023 

 

Próxima reunião do projeto 

 Reunião com os membros do Comitê de acessibilidade – 31/07/2023 
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Informações adicionais 
 

 Não há. 

 
 
 
 
 
 

Aprovações 

Nome Assinatura 

Alessandro dos Santos Domont  

Leonardo Costa do Nascimento  

Walmir Bezerra de Mesquita  

Aluísio Miranda Menescal  

Antônio José Lopes Nogueira  

Paulo Sérgio Alves Bezerra  

Chyrle do Nascimento Bezerra  

Orlando de S. Thiago Pereira Júnior  

Jhonatha Lima da Silva  

Márcia Christina Pinheiro Corrêa  

 
 
 


